

LA VERDAD

DIARIO CATÓLICO.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 24 de Enero de 1883.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 8.

Se suscribe en la Administración, Santander, Plaza de la Esperanza, 1 y 2, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranza del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, Plaza de la Esperanza, 1 y 2.

BUENO SÍ, PERO NO BEATO.

Vamos á cuentas, amigo mio; bueno quiere serlo, eso sí; lo que únicamente no quiere ser, ó por lo menos que se le llame, es beato. Ese dictado es atroz hoy día; para evitarlo harías cualquier cosa, más que fuese la peor de las barrabasadas. Para que no te lo echen en cara llegarías hasta á ser traidor á Dios. ¡No tanto! me dices alborotado. Calma, amigo mio, calma, y puede que lleguemos á entendernos tú y yo, por poco que empecemos á explicarnos con alguna franqueza.

Bueno quieres ser. Y pregunto yo: ¿Quién hay que eso no quiera? ¿Quién hay que desvergonzadamente piense y diga que no quiere ser bueno, ó, lo que es lo mismo, que quiere ser malo? Tal monstruo de perversidad está aún por nacer. Hasta los más criminales, hasta los ladrones y asesinos tiénnense por buenos á su modo y manera. Lo único que hay es que no quieren ser buenos como se debe serlo; pero en cuanto á que se les llame y se les tenga por tales... ¡Fuego de Dios! llámale malvado á uno de ellos; ya sentirás el trancazo ó cosa peor que se te viene encima en pago de la atroz injuria.

Quedamos, pues, en que no has dicho gran cosa, amigo mio, cuando has dicho que querías ser bueno. Has dicho lo que todos, y santas pascuas. Con esto no logras elevarte gran cosa del nivel de lo más ruin y perdido de la sociedad. No te sales de la línea general. Has afirmado, pues, como gran sentencia, ni más ni menos que una tontería.

Tiene más lances lo que has añadido después: no quiero ser beato. Esta sentencia tuya, necia como es, no es tuya; la has aprendido en el café de boca de tus compinches, que todos desean, como tú, ser buenos, pero no beatos, y la han sacado ellos del periódico á que están suscritos y que suele ilustrar al pueblo soberano con máximas de este jaez. Quizá no sabes aun todo lo que significa, y me propongo yo explicártelo algun tanto. Préstame atención.

Bueno hemos dicho que quería serlo todo el mundo, pero como en todo hay su más y su menos, lo hay asimismo en eso de la bondad. Sucede, pues, que en lo de buenos, cada uno quisiera que lo fuesen los demás en el grado en que él lo es, y no más ni menos. El que es bueno del número dos, quisiera que todos lo fuesen de aquella talla, sin que nadie llegase á número tres, y mucho menos á quince ó veinte ó más allá. Así que cuando aquel infeliz ve á otro que le sobrepasa y excede, conoce que el otro es mejor que él, y por no confesar que él se halla en condición inferior, jura y perjura que él es quien se ha puesto en lo justo y razonable, que el otro es quien cayó en exajeracion

y se propasó de los verdaderos límites de la cosa. El que está, verbigracia, en el número dos, lo dice del que está en el número tres y sucesivos; el que está en el número diez lo asegura del que está en los números superiores á él. Solo si se advierte que nadie es tan propenso á ver exagerados á los demás como el que está más bajito: quien ocupa los números más altos de la escala, suele ya, por mucha que sea la natural flaqueza, no declamar tanto contra la ajena superioridad. Esta observacion es exactísima y derrama mucha luz sobre el asunto.

Basta de matemáticas, que dijo el otro, y vengamos á la aplicacion de la fórmula. Todos son buenos en este mundo, es verdad; pero observa una cosa: todos llaman beatos y fanáticos y neos y ultramontanos (esta es la palabrilla hoy de moda) á los que calzan de bondad un número siquiera más alto que ellos.

D. Fulano de tal no cree en Dios ni en la otra vida; es honrado, esto sí, porque no estuvo jamás en presidio; pero no le vengas á él con Dios, alma, cielo, infierno ni demás zarandajas. Él es bueno; los que creen esas cosas son únicamente los beatos.

D. Zutano de cual no es ateo ni materialista, es decir, cree en Dios y en su alma, pero prácticas religiosas, Dios las dé. Blasfema como un moro, no oye misa, ni reza oraciones, ni frecuenta sacramentos. Él se llama de los buenos; lo único que no quiere ser es beato, como las beatísimas su suegra y su mujer.

D. Mengano de X. va á misa los días de guardar y comulga una vez al año por Pascua florida. Esta es toda su religion. No sabe de Cuarenta Horas, ni de jubileos, ni de novenas, ni de indulgencias. Todo su catolicismo está reducido para él á la Misa lo más corta posible cada fiesta, á las doce por más señas, y á recoger del confesor que más presto le saque de apuros, la consabida cédula parroquial. Lo demás, dice él muy tranquilo y satisfecho, son cosas de beatos.

D. Perico de los Palotes, ¡vea V. I. en todo cree menos en el *Syllabus* y en la Bula de la Santa Cruzada. Enciende cirios á San Anton bendito, la por las ánimas, reza cada día *Padre nuestros* y *Ave Mariás*, asiste á Misa muy á menudo y tiene su nombre en las principales cofradías de la localidad. Solo se le han atragantado á D. Perico las dos cosas referidas, el *Syllabus* y la Bula. Católico, y buen católico, lo quiere ser. Lo que no quiere ser el buen señor es beato como los que toman Bula, ni ultramontano como los que acatan el *Syllabus*.

D. Justo de R., finalmente, es católico como se debe ser; cree *todo* lo que cree la Iglesia; condena *todo* lo que ella condena; practica *todo* lo que ella prescribe; evita *todo* lo que ella aborrece; acepta con amor *todo*

lo que ella recomienda; no le hace ascos el apodo de beato con que le honran los ilustrados de la ciudad; piensa que se debe ser tal para ser bueno de veras; y se honra y se gloria de él como pudiera del mejor título de Castilla que le pudiese añadir el rey á su apellido.

Haz ahora aquí por tu cuenta una observacion. Cada uno de los cinco personajes típicos que te he sacado en galería llamará de seguro beato al que le va en pos, cuando en realidad no lo es ni merece este título más que el que cierra la marcha. El ateo llama beato al que simplemente cree en Dios; aunque no tenga otra religion alguna, este llama beato al que va á Misa cada domingo, aunque no practique otro acto alguno de religion; este último llama beato al que ve frecuentar novenas y Cuarenta Horas, aunque por otro lado le sobren al infeliz mil y mil preocupaciones de católico-liberal; éste finalmente, no dejará de beato y neo al cristiano perfecto que cumple bien, y del modo debido, sin espantarse por apodo más ó menos que le echen á cuestras. De donde se sigue que cada cual tiene por beato al que ve más bueno que él, y más beato cuanto le ve más bueno, y solo completamente beato, cuando le observa completamente bueno. Dime ahora: ¿no son aquí el mismo mundo y los mismos mundanos quienes nos dan la interpretacion más cabal y exacta de estas palabras? ¿No es curioso ver como la célebre fórmula *Bueno sí, pero no beato*, resulta una solemne necedad y contrasentido, desde el momento en que el mismo lenguaje de los malos no va graduando á nadie de beato, sino á medida que le va viendo más bueno?

Recientemente acabo de leer que un periódico radical francés llama beato ¿á quién piensas? ¿A Leon XIII? ¿á Luis Veuillot? No, sino al impío, al impiísimo Renan, que en un libro blasfemo ha negado á Cristo su divinidad y ha hecho la apología de Judas Iscariote. Pues á ese le ha llamado beato el radicalismo francés. ¿Sabes por qué? Porque el desventurado Renan, á pesar de todo, no ha querido todavía declararse ateo, y admite aún en sus libros blasfemos un Dios creador. A ese se ha llamado beato.

Síguese de ahí, no solo que la palabra beato nada significa ó significa tan solo un grado de perversidad menor que la que tiene el que la aplica á otro, sino que es de tal naturaleza, que por vueltas que le des, es imposible que escapes de ella. Esta es la consecuencia más práctica que debes sacar de lo dicho hasta aquí. Sí, amigo mio: neo serás; y beato y ultramontano, por más que vayas amenguando de religion hasta tocar á los últimos grados de la escala. Como no te resuelvas por el franco y descarado ateis-

mo, como no adoptes por divisa el famoso «guerra á Dios», siempre tendrás quien te moteje con aquel dictado. Beato te llamarán sin remision con solo que te vean poner un pié en la Iglesia; beato te llamarán aunque no reces, ni comulgnes, ni oigas misa, ni tomes Bula, ni acates al Papa, con solo que te vean hacer un acto cualquiera que poco ó mucho, de cerca ó de lejos, huelva á religion. Así anda el mundo de hoy.

Y, á la verdad, no sé por qué te ha de poner tan en punta los pelos ese apodo. Hoy se blasona muy mucho de ser hombre independiente, consecuente y firme en sus convicciones. De veras te digo que el hombre que cree que es cosa buena la religion, y no obstante deja de practicarla como y cuando conviene por el ruin temorcillo de que le van á llamar beato hombres que valen menos que él, ese tal no es independiente, ni consecuente, ni muestra tener firmeza alguna de conviccion. Es un infeliz que, por más que tenga talla de hombre, no pasa de criatura. Que no consiste el ser hombre en el solo hecho de traer unas cuantas docenas de pelos en la barba, sino en tener un cierto carácter resuelto y formal que le haga á uno respetable á sus propios ojos y á los de los demás. Tener una religion y tenerla por verdadera, y en consecuencia por buena, y salirse luego con que no se practican tales ó cuales actos de ella solo por miedo á que te llamen lo que eres y verdaderamente quieres ser, esto es, fiel católico (que la palabra beato no significa al fin otra cosa), es, amigo mio, una niñada y nada más. En cualquier otro ramo que no fuese religion, te sacaría eso los colores al rostro. En política nadie se avergüenza de que le llamen con el nombre de su partido; en carrera nadie se avergüenza de su profesion, aunque tenga la más humilde. Solo en religion ha de haber esa miseria de que no la quieran sacar pública y descubierta en la frente muchos y muchísimos que la aman en el fondo de su corazón. La frase *bueno, sí, pero no beato*, no significa ordinariamente más que esa miserable cobardía.

Alguna vez se expresa tambien con ella el deseo de no ser tenido por malo ó impío, no obstante de que se tienen completamente olvidados los deberes prácticos de la religion. Entonces esta frase no es la de los cobardes, es la de los indiferentes. Les pesa á estos infelices la carga (que suponen pesadísima y no lo es) de los deberes religiosos y las privaciones que impone la Religion, y como, no obstante, no quieren pasar por impíos ni enemigos de ella, piden quedar justificados á los ojos del mundo con llamar á todo aquello que ellos no practican beataría, y creer, ó aparentar creer, que con sola cierta honradez natural pueden ya darse

por buenos en toda la extension de la palabra. Más claro. Si en el primer sentido la frase que sacamos hoy á pública vergüenza es máscara de cobardes, en este lo es de libertinos, ó cuando menos de perezosos y descuidados. Es un medio, como cualquier otro para acallar (si se pudiese) el aguijón del remordimiento cuando hurta ahí dentro importuno y acusador. «Ya soy bueno, se exclama entonces, lo demás son beaterías.» Excelente salida si se contentase con ella en su día el Supreme Juez, que no se contentará. No se salvará nadie solo con no ser ladrón ni asesino; para salvarse es indispensable la profesion práctica de la verdadera religion cuando es práctica completa, con sus beaterías y todo, sí, señor, porque beaterías son á los ojos del mundo los actos más esenciales de ella.

Beatería se llama por la impiedad la educacion cristiana de la niñez, el rezo en familia, el libro devoto, la asociacion piadosa. Beatería llaman al confesar y comulgar. Beatería á la devocion á la Virgen y á los Santos, tan conforme á la recta razon y á las más dulces inclinaciones del corazon humano. Beatería al respeto al sacerdote, y á la obediencia al Prelado, y á la sumision á la Iglesia en general. Beatería al interesarse por la suerte del Papa y su libertad y legítima independencia. De suerte que para tales gentes es beatería todo lo que pertenece á la Religion, y no se puede en su concepto dejar de ser beato sino prescindiendo por completo de toda práctica cristiana. En el fondo esta es la verdad.

Créeme, pues, mi buen amigo; resignate con paciencia al vocablo en cuestion y apéchuga con él, por cierto mil otros hay más feos y deshonorosos. Por beato has de pasar á los ojos de los malos si quieres en definitiva ser hombre de bien. Dichoso tú si consigues morir como tal y si puedes como tal aguardar la final sentencia.

F. S. Y S.

LA VERDAD.

SANTANDER 24 DE ENERO 1883

FRUTOS DEL LIBERALISMO EN LA INTELIGENCIA HUMANA.

Ya hemos demostrado que el liberalismo se el postrer desarrollo del orgullo humano contra el amor divino; el esfuerzo último de la criatura racional para desembarazarse de su Criador. La Babilonia de Nabucodonosor no puede sostener el parangón de la actual, y en el exceso de su orgullo el antiguo monarca es superado en mucho por los pueblos soberanos del siglo XIX. En efecto, ¿qué son las pomposas declamaciones que de un siglo á esta parte se van haciendo en libros y periódicos en alabanzas de la civilizacion moderna sino otras tantas variaciones del tema presentado por el déspota oriental? «¿No está la gran Babilonia que me he fabricado en la plenitud de mi poder y en el esplendor de mi gloria para hacerla la capital de mi imperio?»

Y el Omnipotente, ¿no responderá como otra vez á este insulto?

«Serás privado de tu imperio, serás desterrado de la sociedad humana y asemejado á los brutos privados de razon hasta que reconozcas que el Altísimo es el Señor de los imperios y que les da á quien le place...»

Pues esta sentencia ha sido realmente preferida contra el moderno liberalismo, y viene cumpliéndose de día en día. Despues de haber pretendido remontarnos á los cielos, hemos sufrido una caída que nadie se atreve á negar, aunque la mayor parte rehúse todavía reconocer su causa. Esta cau-

sa, como demostraremos, es el liberalismo, que pretende sustraer la razon humana á la supremacia de la verdad divina en el órden intelectual, ó lo que es lo mismo: el liberalismo embrutece sistemáticamente la razon.

Para probar esto no hay más que observar que él se jacta de ser un sistema eminentemente práctico, y acusa á los hombres de principios sólidos de forjadores de utopias sin comprender que es él el más quimérico de los sistemas. Traza una línea arbitraria sobre la pendiente que lleva de las altas cumbres de la verdad al precipicio del error, y luego dice á las inteligencias y á las naciones: «Hasta aquí descendereis, pero no proseguireis más adelante.»

¿Y qué ha sucedido, pues? La línea del justo medio liberal no ha podido detener en su camino á las inteligencias y á las naciones; y por lo que toca especialmente á la razon, ha sido irremisiblemente llevada á destruirse y negarse á sí misma por los utópicos principios disolventes (que mejor se les podría llamar aberraciones de la inteligencia humana) de socialismo, comunismo, nihilismo, etc., etc.

¿Y quien ha motivado esto? Lo hemos dicho anteriormente: la emancipacion de la razon humana del suave yugo de la fé divina. Se ha dicho y repetido á las naciones modernas, que la fé es la necesidad y el deber de la infancia pero que el hombre razonador no ha de admitir lo que no comprende. Y se añadía: «el 89 ha señalado para los pueblos la era de su emancipacion; la humanidad se ha vestido la toga viril; el tiempo de la fé ha pasado para ella y la oscuridad de los misterios ha de ceder el lugar á la clara luz de la ciencia.»

¿Ha hecho pues, la filosofía liberal desaparecer todas las nubes del horizonte religioso? La contestacion nos la va á dar un filósofo liberal nada sospechoso por cierto. Escuchémosle y le veremos llevar hasta la exageracion la impotencia de la razon, la necesidad de la fé.

«Nosotros creemos, escribe, Jouffroy en su introduccion á las obras de Reid, nosotros creemos y esto es un hecho; pero lo que creemos, ¿lo creemos con fundamento? Lo que reputa vos por verdadero, ¿es realmente tal? Este universo que nos rodea las leyes que parecen gobernarle, y que tanto nos afanamos por descubrir, la causa poderosa, sabia y justa que la suponemos sobre la fé de nuestra propia razon, los principios del bien y del mal, que la humanidad respeta y que se nos figuran las leyes del mundo moral, todo esto, ¿no podría ser una ilusion, un sueño consecuente, y tambien la humanidad, y nosotros mismos que soñamos, como todo lo demás que hacemos? ¿Question espantosa? duda terrible que se presenta al pensamiento solitario de todo hombre que reflexional.... Pero de que la razon levante esta duda, ¿se sigue que pueda resolverla? De ningun modo; y en esto estamos completamente de acuerdo con los filósofos escoceses.... contra esta imposibilidad, lucha toda la filosofía moderna, comensando por 27 descartes.»

He aquí una declaracion franca que nos pone á la vista la posicion absolutamente insostenible en que el liberalismo filosófico pretendia colocar la razon humana. Por una parte le prohibia creer en los misterios cristianos apoyados en la autoridad del mismo Dios, y por otra le imponía misterios casi incomprensibles cuyas bases racionales se reconocia incapaz de descubrir. La creacion, la providencia, la distincion del alma y del cuerpo, su union en una sola naturaleza el origen temporal de la vida presente y la eterna duracion de la vida futura todos estos dogmas de la religion natural que el espiritualismo racionalista quiere con-

servar, segun el liberalismo filosófico no encierran menos oscuridad que los dogmas de la Trinidad, de la Encarnacion y de la Eucaristia. Pero mientras la fé cristiana presenta á todos los hombres motivos de credibilidad y reglas precisas al alcance de todo el mundo para admitir todos estos misterios lo mismo los del órden natural que los del órden sobrenatural; el racionalismo rechazando unos y reteniendo otros, no ofrecía la generalidad de los hombres motivo ni regla alguna que más bien no haga imposible toda creencia, al mismo tiempo que les quita la única creencia verdaderamente racional.

Lamentese, pues, cuandoquiera el liberalismo mirando una y otravez el fango con que este desbordado torrente cubre la sociedad; llore sobre la degradacion de los ánimos siempre creciente sobre la destruccion de la civilizacion verdadera: á los ojos de la posteridad sobre él caerá inexorablemente la responsabilidad de tan entositos desastre y habrá lugar á decirle que embrutece sistemáticamente la razon humana.

Un periódico publicado en esta capital, al que no nombramos siquiera, por no manchar las columnas de nuestra publicacion, se desuelga ayer con un articulo, ó cosa así, por el estilo, que, á la verdad, es digno de su procedencia.

No sabemos qué admirar más en él; si su osadía y falta de gusto en el decir, ó su perversidad de ideas al narrar los hechos. Ea uno y otro caso la cosecha es abundante.

Se propone el articulista demostrar que la enseñanza católica es una rémora y un estorbo para las ciencias, y por lo tanto que se la debe de desterrar, sustituyéndola con una enseñanza láica ó atea.

Veamos la conclusion cursi-bufa del artículo. Verdad es que de premisas más falsas que el alma de Judas, no se pueden sacar sino conclusiones de *piè de banco*, como la que van á ver ustedes ahora.

Dice así:

«Y por eso es precisamente por lo que el Estado no puede tener religion, (atiza), dejando por tal manera (fíjense ustedes en la construccion) á los ciudadanos la creencia y práctica de aquella que sea más conforme á sus sentimientos, por donde viene á demostrarse la procedencia de la libertad, y la justicia que encierra nuestra escuela al desterrar de la enseñanza la religion oficial.»

Ahí tienen ustedes *demostrado* en cuatro mal trazadas líneas, quizá escritas por algun *quidam* que no sepa siquiera donde tiene su mano derecha y que de seguro ignorará hasta la definicion de Dios, dar lecciones á teólogos sapientísimos, filósofos eminentes, estadistas consumados, jurisconsultos ilustres y á otra porcion de eminencias en el saber humano.

Al menos el articulista ciencia no tendrá, pero en cambio le sobra desvergüenza.

El articulista ataca tambien á la *Memoria* leida en la apertura del curso del 82 al 8 por el señor director del Instituto provincial, don Agustin Gutierrez Diaz. No hemos tenido el gusto de leer la *Memoria* del Sr. Gutierrez; pero debe de merecer la pena en cuanto la prensa impía la ataca tan desafortunadamente.

Sírvale esto de estímulo al señor director para continuar en el camino emprendido, y cuente con nuestro humilde y sincero apoyo en todo lo concerniente á esta materia.

Otro día, Dios mediante, trataremos esta materia más en serio.

Dice *La Vanguardia*:

«La republica unitaria que defiende el Sr. Castelar no puede admitirse porque es el cesarismo

con la degradacion de los demás poderes y del país.»

Conformes; pero extendiendo esas palabras á todas las formas republicanas, con cualquiera de ellas iremos al cesarismo, á la degradacion del individuo, de la sociedad y de la nacion. El sistema republicano, y, en general, el liberalismo, no tiene otro fundamento que el despotismo más refinado de los que gobiernan sobre la ignorancia más supina de los gobernados. Si queréis déspotas, buscadlos en los partidos liberales. Rousseau y Robespierre, héroes de la revolucion francesa del 93, son la personificacion del despotismo democrático.

De *La Correspondencia*:

«Es probable que el Sr. Ruiz Zorrilla venga á Madrid con objeto de ponerse al frente del partido demócrata-progresista, é imprimir cierta política de mayor actividad al indicado partido.»

Y esta noticia dice un periódico que es de sensacion. A nosotros nada nos interesa que venga ó deje de venir el Sr. Ruiz Zorrilla, personaje político acaso el más zarandeado; pero nos extraña que, teniendo tan poca importancia, tanto se ocupen de él. Que se retire á Tablada, que ya no se retira; que va á venir á Madrid, que ya no viene; que va á celebrar una conferencia con un importante político, que ya no se celebra la conferencia. Pues señor, le están *guaseando* de lo lindo, porque nosotros creemos que ni él, ni el microscópico partido que representa, tienen importancia alguna.

La Vanguardia no considera representantes del país á los que han hecho evoluciones políticas, y espera que harán renuncia del cargo de diputados.

Pues en este caso, el país no tiene ningun representante, y todos los diputados tendrían que renunciar al cargo y cerrarse el Congreso.

Noticias generales

Ayer copiamos en esta seccion un suelto de *El Liberal* en que se hablaba de cierta *irregularidad* cometida por un actuario de este juzgado y del procesamiento del procurador y del abogado que la habian descubierto por los términos de que se valieron, agregando algunas observaciones nuestras en el supuesto de que la noticia fuera cierta.

Al trascribir el suelto indicado ignorábamos quién pudiera ser el actuario aludido; pero enterados hoy del asunto, y constándonos que el funcionario de que se trata tiene bien probada su honradez profesional durante largos años de práctica, debemos consignarlo así para evitar interpretaciones perjudiciales á su buen nombre.

Escriben de Calatayud que merodea por el término municipal de Moros el famoso carnívoro que apareció en la comarca Cieza y cuyo fatal tránsito por la de Ateca se significó por la matanza de algunas reses en los ganados.

Un vecino de aquel pueblo que asegura haberlo visto, refiere que lleva manchas en la piel semejantes á las de la pantera, y al cuello un collar metálico con las primeras falanges de una cadena. Tambien se afirma que otro vecino de dicho pueblo de Moros disparó sobre el terrible animal un tiro que se supone debió herirle.

Por lo demás, todos los indicios parecen significar que el carnívoro de que se trata no es otro que una pantera.

Acaba de aparecer en Manila una terrible enfermedad desconocida de los médicos, que ignoran la manera de combatirla, y hasta de los mismos habitantes de la isla. Consiste en una especie de hinchazon que comienza en las extremidades, y que desarrollán-

dos En pe-
rés.
llo,
N
dem
eno
do s
nue
E
rum
ta n
den
le li
no e
ráct
inte

re.
San-
a, 11,
que s

dose precipitadamente llega al corazón y mata por la asfixia. Los naturales de Filipinas denominan a tan terrible enfermedad con el nombre especial de *beri-beri*. No es contagiosa, pero hasta la fecha todos los que han tenido la desgracia de sufrirla han fallecido en pocas horas.

Dice un periódico: «Es probable que el Sr. Ruiz Zorrilla venga a Madrid con objeto de ponerse al frente del partido democrático-progresista e imprimir cierta política de mayor actividad al indicado partido.»

Al partido democrático-progresista le hará toda la que quiera; pero lo que es al resto de los españoles, y somos la inmensa mayoría, nos hace tanta falta como nieve en verano.

En el último Consejo de ministros, según refiere la prensa de Madrid, quedó acordado que el señor Loma vaya a Cádiz, puesto que a eso se ha conformado; el de Cuenca a Palencia; el de Huesca a Cuenca; la Coruña tiene varios aspirantes. El único gobernador cesante que deja el gobierno, es el señor Baeza, de Guipúzcoa.

Resolviéronse algunos expedientes de Ultramar, y otro sobre construcción de un buque en el arsenal de Filipinas.

Otros varios asuntos trataron, pero de ningún interés para el país.

El *Guadalete de Jerez* da cuenta de un nuevo robo. Veinte hombres entraron en el cortijo llamado de la Compañía, que labra don Miguel de Morales, llevándose todo lo que hallaron, sin dejar ni aun las herramientas de labranza.

Lo mejor es que no han sido habidos los señores ladrones.

Un periódico refiere el siguiente extraño suceso que ha tenido lugar en San Francisco de California hace pocas semanas.

«Eran conducidos en un bote al hospital, situado en la bahía, diez y seis chinos atacados de la viruela, cuando por un descuido del patron dió la vuelta el bote y cayeron todos al agua.»

De los diez y seis se salvaron quince, y después de un baño que duró media hora y con la ropa chorreando agua, fueron conducidos por otro bote a su destino. Tanto el médico del hospital, como los demás empleados, dieron por sentado que aquellos infelices sucumbirían al poco tiempo; pero lejos de suceder así, entraron más pronto que de costumbre en el período de la convalecencia y fueron dados de alta antes que otros virulentos que habían ingresado en el hospital con una semana de anterioridad.

El *Herald*, al dar cuenta del suceso, dice que ante un ejemplo donde se hallan comprendidos quince distintos individuos, los médicos deben de hacer abstracción de preocupaciones y teorías científicas y proponerse averiguar la causa de un resultado tan contrario a los principios patológicos.»

Sección Extranjera.

RUSIA.

Los protestantes están que bufan al ver el sesgo que toma la influencia pontificia en el norte de Europa donde el ejemplo de Czar de todas las Rusias produce un admirable efecto para la causa del catolicismo. La prensa protestante no puede disimular su enojo a propósito de la paz celebrada entre S. Santidad Leon XIII y el emperador de Rusia. El *Temps* de París es el que más se distingue entre todos.

Dice así:

«Al recapitular las condiciones del tratado, no se puede menos de reconocer la importancia de las concesiones concedidas por el Czar, que equivalen a una especie de autonomía para la iglesia católica en todo el Imperio ruso. Por esto también puede apreciarse el valor que el Gabinete de San Petersburgo daba a la pacificación religiosa de sus provincias polacas. La condescendencia del gobierno imperial hacia el Jefe de la Iglesia, aparece claramente de la amargura con que los periódicos católicos prusianos la comparan con la sequedad de su propio Gobierno para con el clero católico, y de la ironía con que piden ahora para la Iglesia, la libertad como en Rusia.»

Nosotros, como buenos católicos, no podemos menos de alegrarnos a la vista del enojo de los enemigos de la Iglesia. ¡Cuanto se enfandan así, mucho debe ir ganando nuestra causa, tan odiada por ellos!

FRANCIA.

El primer periódico que se hizo eco del rumor referente a la conspiración legitimista no es otro que la *Paix*, órgano del presidente de la república, que, temeroso de que le limpien el comedero, entona el «señores, no empujarlos que tan bien cuadra con su carácter de revolucionario conservador de sus intereses. Los demás periódicos de la secta

han seguido la broma y claman contra los católicos que son un peligro para la república. El *Temps* y el *Paris*, aunque ya inician la idea de que las noticias dadas por la *Paix* son exageradas, piden al gobierno una gran vigilancia para evitar cualquier golpe de los legitimistas.

Nueva prueba es este ruido de lo poco seguros que se creen en el poder los republicanos franceses.

El tribunal de Lyon ha condenado a Gauthier, Krapotkine, Borlat y Ernard a cinco años de prision, 2.000 francos de multa y diez años de estar vigilados por la autoridad, con cinco más de privación de derechos públicos. Todo esto porque defendían teorías contrarias a la patria, al trabajo, a la propiedad, a la familia y a la religion. Falta ahora saber cómo tomarán los socialistas esta sentencia, que de seguro no esperaban, y que al ser leída produjo ya gran alboroto en la sala. Si los socialistas cumplen con su palabra de hacer volar a los jueces por medio de la dinamita, el gobierno francés se verá en un verdadero conflicto, resultado de su falta de prevision, que permite al socialismo organizarse del modo que lo está en la actualidad, según confesion de los mismos acusados, y particularmente del príncipe Krapotkine.

Véanse ahora los despachos recibidos por la agencia *Fabra*:

París 21.

El periódico el *Temps* dice que el ministerio presentó ayer los proyectos contra los príncipes, únicamente para anular la proposición Floquet, eligiendo entre dos males el menor. Censura, no obstante, los proyectos que, según dice, no son reclamados por el país, y sientan mal procedente, abriéndose un camino contrario a la libertad y peligroso para la República.

Exhorta al gobierno y a la Cámara a no ceder por más tiempo a la presión política de una opinión pública que no existe.

Varios otros periódicos republicanos se expresan en el mismo sentido.

París 22.

Se han verificado las elecciones supletorias en el quinto distrito de París.

El número de votantes inscritos era el de 11.900.

Han votado 1.778.

Han obtenido votos: 2.300 Bourneville; 2.240 Engelhar; 1.169 Farey; 847 Allemand, candidato obrero; 732 Liutand, bonapartista.

No habiendo obtenido ninguno de los candidatos el número de votos que requiere la ley, habrá que proceder a nuevas elecciones el domingo próximo.

Ha llamado la atención el escaso número de votos que han reunido los socialistas, a pesar de la excitación de los intransigentes.

Nueva York 21

Un vapor español, procedente de Jamaica, ha naufragado en la costa de Virginia.

Todas las personas que iban a bordo se han salvado.

Lima (sin fecha.)

El congreso reunido en Atamaca ha proclamado al general Iglesias presidente de la república del Perú.

Londres 22

El «Daily News» anuncia que el príncipe de Gortschakoff se encuentra gravemente enfermo. El «Morning-Post» publica un despacho de Viena diciendo que las potencias se han puesto de acuerdo acerca de la cuestión de Egipto, y que van a contestar con una nota idéntica a la última comunicacion de Inglaterra sobre dicho asunto.

Gacetas

Ayer a las 11 de la mañana se administró el Santo Viático a la señora doña Lucía del Campo Serna, viuda de Merino y hermana del conocido diputado provincial don Evaristo del Campo Serna. Deseamos alivio a la enferma, y sentimos el disgusto que experimenta su apreciable familia.

Ha sido recogido en el Asilo de Desamparados que está al cuidado de las hermanitas de los pobres, el infeliz ciego que impetraba la caridad pública en la esquina de la casa del muelle propiedad de don Alejandro Lopez. Esta obra de misericordia, iniciada por dos respetables señoras de esta ciudad, la llevó después a cabo personalmente el señor alcalde, que se asoció gustoso a tan buena obra.

Aun cuando no se tomó ningún acuerdo en la reunion de comerciantes celebrada en el Círculo de Recreo para tratar del pensamiento de establecer una Bolsa en esta plaza, sabemos que los iniciadores del pensamiento no desmayan en su propósito de dotar a la población de un centro mercantil que tanto puede contribuir a dar animacion y vida a nuestro comercio.

Al dar noticia de las solemnes honras fúnebres que dedican el Ilmo. Sr. Obispo y el Ilustrísimo Cabildo Catedral por el eterno descanso del alma del Excmo. Sr. D. Antonio Lopez y Lopez marqués de Comillas (q. e. p. d.) cometimos un error al señalar el día en que había de tener lugar aquel acto. La papeleta de invitacion, que también publicábamos, rectificaba ya la equivocacion padecida.

Más garrafal é importante fué la falta cometida por nuestros cajistas al confeccionar la noticia de la toma de hábito de la señora doña Marcelina de la Vega. El buen juicio de nuestros ilustrados lectores habrá suplido tan craso error y de seguro han leído y comprendido, que el sacerdote que la dió el hábito fué el «Reverendo padre Vicario de la Comunidad D. Federico Besset.»

El señor don Fernando Gutierrez Cueto oficial de los vapores-correos de la compañía trasatlántica, se ha encargado interinamente del mando de uno de ellos. Le felicitamos por esta merecida distincion que le han hecho sus jefes.

El periódico oficial publica el resumen mensual de los nacimientos y defunciones correspondientes al de Diciembre en esta provincia. Los nacimientos han sido 595, de los cuales 328 varones y 263 hembras. Las defunciones consisten en 494 dando por consiguiente un aumento de censo de 101.

Las honras fúnebres que hoy tienen lugar en la santa iglesia Catedral se verifican por la iniciativa exclusiva de reverendo Obispo de la diócesis y de su Ilmo. Cabildo Catedral, en testimonio del aprecio que les merecen las virtudes cívicas, morales y religiosas y los insignes beneficios que dispensó a su provincia, al reino y a la Iglesia el que fué en vida D. Antonio Lopez y Lopez, marqués de Comillas.

Como suplemento al número 59 de *El Consultor Financiero* de Barcelona, publica dicho periódico un artículo necrológico de don Antonio Lopez y Lopez, esclarecido hijo de la Montaña, por cuyo eterno descanso eleva hoy plegarias fervientes el pueblo y la provincia de Santander, y aun cuando para sus paisanos todo lo que se diga en su elogio es pálido, agradecen *El Consultor Financiero* y hacen suyas las sentidas frases del párrafo que nos permitimos copiar, y dice así:

«D. Antonio Lopez y Lopez, marqués de Comillas, Grande de España, Senador del Reino, Gran Cruz de Carlos III y de Isabel la Católica, iniciador y alma de las sociedades de crédito más importantes, ha terminado su carrera en este mundo para buscar en otro mejor la recompensa al mucho bien que ha producido. Las lágrimas de millares de familias a quienes su iniciativa procuró su sosten, riegan la sepultura de ese hombre generoso y sin par que se complacía en sembrar la felicidad a su alrededor.»

¡Ah! Si las lágrimas pudieran volver la vida a un cadáver, pronto resucitaría el de don Antonio Lopez, cuyas cenizas calentarían, regándolas con el bálsamo de su inmensa gratitud, tantos y tantos como le proclamaban su protector, su jefe y su guía.»

Interesante nos parece para la clase trabajadora el anuncio hecho por D. Martín Vial, de esta ciudad, director de las minas de hierro de Camargo, que admite hasta 300 trabajadores a los que proporciona buen alojamiento y comidas por 4 1/2 reales diarios. Se ganan de 9 a 10 reales de jornal, facilitándoles la herramienta necesaria.

Inmediato a la Aduana fueron detenidos a las 5 1/2 de ayer tarde dos caballos de un coche, escapados por no estar en el pescante el conductor y que ocasionaron un susto mayúsculo a las muchas personas que regresaban de paseo en aquella hora. Suponemos tenga conocimiento del hecho el señor alcalde, y aplique al culpable el correctivo merecido.

Agradecemos al Sr. D. Ramon Bon Rodriguez, autor del folleto titulado *Líos Protestantes*, cuya lectura es de mucha utilidad para los desgraciados que flaquean en la fé, la rebaja de un real en el precio del ejemplar que pidan los suscritores a LA VERDAD.

Boletín religioso

Santo de hoy.—La fiesta de Ntra. Sra. de la Paz.

La fiesta de la descension de la Virgen Santísima, que por otro nombre se llama Nuestra Señora de la Paz, se celebra en la imperial ciudad y arzobispado de Toledo, en memoria del incomparable favor que hizo Dios Nuestro Señor a la Santa Iglesia de Toledo, cuando la beatísima Virgen Maria, su madre, Señora Nuestra, bajó del cielo acompañada de innumerables ángeles y con inmensa claridad ilustró el templo de Toledo y se sentó en la cátedra de donde San Ildefonso solía predicar, y vistió al Santo prelado con una santa casulla, labrada por manos de ángeles, y le mandó que usase de ella en sus solemnes fiestas, testificando con este don celestial cuán acepto le había sido el servicio que le hizo defendiendo la gloria de su purísima y perpétua virginidad contra los herejes que la querían oscurecer impugnar. Llámase también Nuestra Señora de la Paz,

por la que dió Su Majestad cuando el rey don Alfonso el VI, que ganó a Toledo, indignado contra la reina su mujer y contra el Arzobispo don Bernardo, por haber quitado a los moros contra su palabra real la mezquita principal, y haberle hecho templo de cristianos como era antes, se temia alguna severa demostracion de grande enojo. La Virgen de la Paz se puse por medio, y se aquietó la ira del rey, el cual abrazó a la reina amorosamente, y al Arzobispo con grande contento de todos, no cesando de alabar a Dios y a su Madre Santísima por el buen suceso de negocio que tanto mal amenazaba.

Sección mercantil

Hamburgo 17 de Enero.

Aguardiente extra-fino, dos veces rectificado 40° Cartier en bocoyes de unos 650 litros, 1.375 rs. los 500.

Azúcares terciado en barriles y barricas de 100 hasta 600 kilos, 140 a 150 rs. los 50 kilos.

Molido blanco, de 150 a 156.

Terron de 150 a 156.

Cristalizado, de 150 a 152.

Bacalao escojido, en caja de 45 kilos netos, de 190 a 200 rs. caja.

Cacao.—Guayaquil arriba, de 390 a 465 reales los 50 kilos.

Caracas, 420 a 720 id.

Café.—Moka 665 a 775 reales los 100 kilos.

Costa-Rica, 175 a 415.

La Guaira trillado, 190 a 240.

Id. descerezado, 240 a 550.

Harina de trigo de blancura y mucha fuerza en sacos de 100 kilos bruto por neto, 150 rs. saco.

Todos los precios son sin compromiso y se entienden coste, flete y seguro a bordo en Santander, contra giro del vendedor a tres meses fecha del conocimiento, ó con el 1 1/2 por 100 de descuento, librando a 10 días fecha.

Se ha solicitado la descarga de 106.380 kilos bacalao, de los conducidos por la goleta noruega *Dagny*, procedente de Cristian-sund, por don Andrés Crespo y compañía.

Movimiento de buques

ENTRADAS

Vapor *Nentwatez*, 572 ts., c. Brown, de Newcastle con 1.045.450 kilogramos carbon a D. S. Aguado.

DESPACHADOS

Vapor *Arnao*, 85 ts., c. Corrales, para Avilés con 140.000 kilogramos mineral calamina.

El *La Cartuja*, 557 ts., c. Euba, para Sevilla y escalas con 3.467 sacos harina, 200 sacos abono, 16 pipas vino y otros efectos.

Patache Luisa, 66 ts., c. Gonzalez, para Santoña con 6 bocoyes espíritu, 11 sacos arroz y otros efectos.

Vapor *Victoria*, 316 ts., c. Menendez, para Almería y escalas con 3.020 sacos harina, 30 id. cacao, 5 id. café y otros efectos.

Quechemarin Magdalena, 36 ts., c. Sierra, para Llanes con 110 tablones, 54 sacos cebada y otros efectos.

Patache Carmina, 48 ts., c. Piedra, para San Estéban de Pravia con 12 pipas vino, losa y otros.

A la hora de cerrar nuestro periódico, las cinco de la mañana, no hemos recibido el telegrama de nuestro servicio particular

PAPPELES PINTADOS

PARA DECORAR HABITACIONES.

Se venden en la droguería de D. Juan García, calle de Puerta la Sierra, esquina a la calle de la Paz.

Novena del glorioso Patriarca San José.

Seguido del modo de rezar su Santa corona, a real cada una y 8 reales docena. De venta en las principales librerías.

RAMON GARRIGA

se ofrece al público para repartir esquelas de defuncion, circulares, etc., etc., el cual se hella con listas para hacer los repartos. En esta imprenta informarán.

Fundados en sus buenos efectos, recomiendan varios de nuestros colegas la especial medicacion preventiva y curativa de la apoplejía y parálisis del Dr. Estarriol, a quien podrán dirigirse los que deseen más datos en Barcelona, Riera del Pino 11.

SANTANDER

Imprenta Católica, Esperanza, 1 y 2.

LA VERDAD

PERIÓDICO CATÓLICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días, excepto los siguientes à festivos.

Precios de suscripcion.

Santander, un mes	Pesetas	1 75
Id. tres meses	»	4 50
Resto de España, tres meses	»	5
Extranjero, seis meses	»	20
Antillas españolas, seis meses	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año	»	50

Pago adelantado.

Precios de anuncios.

Primera plana y gacilla	Pesetas	0 25 línea.
Tercera plana	»	0 12 »
Cuarta plana	»	0 06 »
Comunicados	»	0 25 »
Papeletas de defuncion	»	5

Dirigirse para suscripciones y anuncios al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, Plaza de la Esperanza, 1 y 2.

NUEVA LUZ Y JUICIO VERDADERO
SOBRE

FELIPE II

POR EL PRESBITERO

D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA

Canónigo de la Santa Iglesia Primada de Toledo.

CON LICENCIA ECLESIASTICA.

Esta obra es el estudio más acabado que hasta hoy se ha hecho de Felipe II, con vista de todas las obras escritas y de todos los documentos descubiertos. Un tomo en 4.º de 628 páginas, de esmerada impresion y un retrato de Felipe II, se halla de venta al precio de 20 reales en las principales librerías.

COMPENDIUM

THEOLOGIAE DOGMATICAE
BEATAE MARIAE VIRGINI

DICATUM

AUCTORE

R. P. FR. JOSEPHO CALASANTIO A LLAVANERAS.

ORDINIS MINORUM CAPUCINORUM.

Se vende á 6 rs. tomo en las principales librerías.

LA CENTRAL

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1863.

Capital social: 10.000.000 de francos.

Esta Compañía tiene reaseguradas en su totalidad desde 1.º de Octubre de 1882 todas sus pólizas en curso en España, así como todas aquellas que suscribe ulteriormente por

LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

fundada en 1828.

Capital social	francos	10.000.000
Reservas en 31 de Diciembre de 1881	»	5.050.000
Primas á cobrar en id. id.	»	37.427.271'65

Total de ganancias francos 52.477.271'65

Capitales garantidos en 31 de Diciembre de 1881.

Francos 43.536.217.405

Siniestros pagados en el solo ejercicio de 1881.

Francos 5.750.514'01

SUCURSAL ESPAÑOLA: Ancha, número 54, piso principal, Barcelona.

Representante de las Compañías en la provincia de Santander, D. Enrique Azcué García, San Francisco, 17.

MANUAL DE ORACIONES

para

EL USO Y APROVECHAMIENTO DE LA GENTE DEVOTA

ESCRITO POR EL

P. Pedro de Rivadeneira,

de la Compañía de Jesús.

Esta obra adornada con cinco magníficas láminas en acero, se vende al precio de 10 reales ejemplar en rústica y 13 en pasta, en las principales librerías.

DEL COMPUESTO HUMANO
TRATADO DEL P. MATEO LIBERATORE,
DE LA COMPAÑIA DE JESUS

Traducido de la tercera edicion italiana, corregida por el autor.

CON APROBACION ECLESIASTICA.

Es obra de gran utilidad y el estudio más acabado que hasta hoy se ha hecho sobre esta materia.

Un tomo en 4.º de 525 páginas y esmerada impresion. Se halla de venta en las principales librerías del reino, al precio de 18 reales en rústica y 22 en pasta.

LIOS PROTESTANTES

NOTICIAS

VERDES, COLORADÁS, ESCANDALOSAS, VERDADERAS,

DE VARIAS CAPILLAS PROTESTANTES EN ESPAÑA,

DE SUS PASTORES, MISIONEROS Y FELIGRESES,

por

RAMON BON RODRIGUEZ,

EX-PASTOR PROTESTANTE.

Con licencia de la autoridad eclesiástica.

Se vende al precio de 7 reales en la Imprenta Católica, Esperanza, 1 y 2,

IMPRENTA CATÓLICA.

PLAZA DE LA ESPERANZA, 1 y 2,

Santander.

Provista esta imprenta de un completo material, se encarga de hacer con prontitud, esmero y economía cuantos trabajos le encomienden:

ecibos talonarios.

Esquelas de defuncion.

Tarjetas.

Impresion de libros.

Carteles, etc., etc.

Para los encargos, dirigirse á la administracion, Plaza de la Esperanza, 1 y 2.

EL MUNDO

COMPANIA ANÓNIMA

DE

Seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por Real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdiccion de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTIAS.

Capital social	ptas.	20.000.000
Reservas	»	3.463.063 14
Primas	»	18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundacion 20.053.893'74 pesetas. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros. Banquero de la Compañía: *El Crédito Lionés.* El Director particular.—*F. de Gargollo,* Ribera, 11, Santander.

SOCIEDAD GENERAL

DE PIEDRAS DE MOLINO

de la Ferté Sous Jouarre.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen.